

## LE PAPE ET LA FRANCE

**B**ANS une lettre écrite à ses diocésains, (20 janvier 1916), pour leur souhaiter la bonne année, Mgr Touchet parle en ces termes de son voyage à Rome :

“ D’abord, Sa Sainteté ne m’a point dissimulé quelle sympathie elle voulait bien professer pour la cause de notre bienheureuse Jeanne d’Arc. Ceux, d’ailleurs, qui connaissent la gravité des débats préliminaires à une canonisation ne seront pas étonnés si j’ajoute que la conclusion heureuse de ces sortes d’affaires n’est nullement un fait de bienveillance, même pontificale.

“ Je ne puis que vous recommander de nouveau, et plus instamment que jamais, de vous intéresser à la canonisation : les prêtres, par la récitation de Prime, ainsi qu’il fut convenu entre nous ; les fidèles, par quelques supplications spéciales, surtout la communion, s’ils le peuvent, tous les 30 du mois, puis que notre bienheureuse Jeanne fut brûlée un 30 de mai, à Rouen. Vous le voyez, nous en revenons toujours à la prière. Elle est, avec la souffrance, notre moyen d’action sur Dieu même.

“ A un point de vue plus général, sans me croire le droit d’entrer dans certains détails, de répéter certaines paroles, je puis, donc je dois, affirmer en mon âme d’évêque et de citoyen français, duquel personne n’a jamais suspecté le patriotisme, que dans ce Vatican sur lequel plusieurs ne craignent pas de jeter des suspensions, dont le premier tort est d’être impolitiques, et le second, plus grave que le premier, est d’être injustes, je n’ai trouvé pour mon pays que sympathies nullement douteuses. Ceux qui ont besoin de le savoir n’ignorent pas que plus d’une fois, ces sympathies ne sont pas restées purement verbales. Ce passé fort réel doit paraître, à des esprits clairvoyants par nature et par état, un garant de l’avenir. ”

## AUTO

Le Conseil supérieur voyé au cardinal Colli, président-général catholique italien. Votre Eminence l’applaudissant à votre renouvellement unanime générale de la Société désire du Vicaire, l’héroïque Belgique, l’éducation chrétienne paternelle affectionnée indépendante. ”

Le cardinal Mercier me : “ Les étudiants furent respectueusement renouvelés, héroïque. Augurant d’une glorieuse immortalité, sa bénédiction. ”

Le cardinal Mercier, directeur-général, et de la visite au collège de Québec. Il a été Perrin, recteur de l’Université d’Amiens avec son